

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes .... 3,50 ptas. Provincias, trimestre 10,50 "

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

# La Libertad

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES  
MADERA, 8  
Apartado de Correos 981  
Director-Gerente  
ANTONIO HERMOSILLA

## PREPARACION DE LA VICTORIA

### La Aviación republicana bombardeó durante la tarde las posiciones facciosas del sector del Tajo, cortando los intentos de avance enemigos y haciendo huir a sus aviones

### Los contingentes rebeldes se repliegan en Oviedo, Huesca y Córdoba sobre las plazas sitiadas, cuyo cerco se estrecha fuertemente

#### LA INDIGNACION DE ITALIA

### VE LA PAJA Y NO VE LA VIGA

Abisinia se ha considerado con derecho a participar en la Asamblea de la Sociedad de Naciones que se celebra actualmente en Ginebra. La Comisión de Poderes creyó, desde luego, que el propósito abisinio debería someterse al Tribunal Internacional de La Haya, llegándose a nombrar una Subcomisión que redactase el documento que se habría de elevar al Tribunal de la Paz. Pronto se rectificó esa posición de la Asamblea, acordándose, por una gran mayoría, la no exclusión de Etiopía de la Liga, como es de razón; pero inmediatamente surgió el problema de la actitud de Italia, decidida a no colaborar si aquella exclusión quedaba sin efecto. Y actualmente pende la atención europea de la resolución de Italia, no bien esclariada, pues mientras fidedignas fuentes de información dan por un hecho la retirada de la Delegación Italiana de la Sociedad de Naciones frente al triunfo del «Covenant», representado por la admisión de Abisinia en la Asamblea, otros informes, al parecer autorizados, aseguran no constituir una realidad la resolución de retirada que a Italia se viene atribuyendo.

Sea lo que quiera, existe un hecho indubitable: el de la indignación de la Prensa Italiana, como un reflejo de la opinión fascista de aquel país, por el acuerdo de admisión de Abisinia en la Asamblea de la Sociedad de Naciones. Sorprende tal actitud de indignación, al través de la que la Italia fascista observa en relación con la guerra que se desarrolla en España. Italia ve la paja en el ojo ajeno y no ve la viga en sus propios ojos, porque mientras allí el fascismo se solivianta y grita porque se dé beligerancia a una nación por Italia invadida, y en gran parte sojuzgada, aplaude la rebelión en España, la favorece y en ella colabora contra un Estado legítimamente constituido.

Y cuenta que existen razones inconcusas a favor de España. Nuestro país aventaja al etíope en capacidad civil; disfruta de la mayoría de edad en el orden internacional; pugna contra una insurrección militar, ganosa de destruir el Poder nacional legítimo; representa su lucha baluarte defensivo de una configuración mundial. Italia pudo alegar—infundadamente, desde luego—que la empujaba a Abisinia un designio civilizador. ¿Gabriale esgrimir el denodado argumento para justificar su injerencia en el pleito interior de España? Si, pues, se revolvia contra los países que protestaban de su invasión en Abisinia, ¿cómo extrañará que se condene su conducta hostil y anárquica para con otro Estado legal, en plenitud de civildad y amparado por una gloriosa tradición histórica? Y si se indigna por el acuerdo de tardía reparación de la Sociedad de Naciones, por su ponerse herida en derechos de turbia legitimidad, ¿cómo pretende legitimar y fomentar una rebelión mediante el intrusismo y la clandestinidad de un apoyo en contradicción con el principio más elemental de derecho por que se rige el Mundo?

Convertir en dogma la ley del embudo, establecer dos medidas, ver la paja en el ojo ajeno y no ver la viga en el ojo propio, podrá ser cómodo, holgado y provechoso a los mantenedores de tales teorías; pero es inadmisibles en la vida de relación, que ha de regirse forzosamente por un imperativo de igualdad y de justicia. Italia ha de someterse al control supremo de la Sociedad de Naciones en el caso de Abisinia (bien necesitada, al fin, de que se la escuche, se la atienda y se le haga justicia), como debe esperar que aquel supremo organismo falle en su contra y le vaya a la mano cuando —si la noción de justicia universal no es un mito— haya de resolver sobre la tesis que el representante del Estado español ha formulado ante la Sociedad de Naciones de enérgica reclamación contra los países que han vulnerado el derecho de España por injerencia en cuanto se nos debe respetar como nación independiente legal y constitucionalmente organizada.

### VISADO POR LA CENSURA COPLAS DEL DIA

¡Juntos!

¡Bien está el programa del sindicalismo; tampoco es camama el del comunismo... ¡La F. A. I. en su gama tiene su razón; mas hoy el programa consiste en la unión!

¡Ante los asuntos de bélica talla, y ante los barruntos de cruda batalla, bien están los puntos de cada perfil; pero todos juntos y un solo fusil!

Mañana veremos, el triunfo venido, los justos extremos de cada partido;

mas hoy, ¡anden listas contra el «requeté» balas socialistas y C. N. T.!

¡Juntos, juntos todos y en una trincheras; buenos son los modos de cada bandera; mas mientras se lucha, juntos en montón; la faena es mucha y es fuerza la unión!

¡Los obreros varios, en ser tales tienen su razón de ser! ¡Juntos, proletarios... ¡Juntos y a vencer!

LUIS DE TAPIA



EL FASCISMO INTERNACIONAL, por Bluff

—¡Mucho me chillan los oídos!

#### HABLA BENAVENTE

### Siente admiración por el pueblo generoso, que derrama su sangre por un ideal

### Desea que acabe la guerra y que el nuevo orden se organice con acierto

Valencia, 25.—Un redactor de «El Mercantil Valenciano» ha visitado a D. Jacinto Benavente, quien le hizo unas interesantes declaraciones.

El ilustre dramaturgo dijo: «No he adulado nunca a los de abajo ni a los de arriba. Lo mismo que mis hermanos, fui educado en colegios laicos. Ni curas ni frailes gobernaron jamás mi casa, y en ella no hubo nunca imágenes.

Ausente de Madrid, se ha registrado mi domicilio, y nada se ha encontrado de carácter derechista.» Agregó Benavente que políticamente no ha sido la Iglesia la que ha amparado a los adinerados, sino éstos los que se acogieron a ella para cubrir sus pecados. Hizo una referencia a su obra «Pepa Doncel», cuya protagonista es una mujer de mala conducta que, al enriquecerse, lleva a su casa al obispo. Este asunto promovió un gran escándalo y fue motivo de una airada campaña de «A. B. C.» y «Siglo Futuro» contra él. Donde se representaba esa obra, la gente señalaba con el dedo a una dama de la localidad como inspiradora del motivo tema de la comedia, y en todas partes hay cincuenta damas así, que pretenden con su dinero ganar fama de respetables.

Se refirió también a su asistencia a una representación de «La rima eterna», en función de gala con motivo de la inauguración del monumento a Bécquer, y en cuyo acto hablaron los hermanos Alvarez Quintero y Martínez Sierra, e invitado a hablar él, contó un cuento de una viuda, que escandalizó a la gente dorada, y a ella quiso referirme, porque en su vida alegre y despreocupada jamás le interesaron los poetas ni nada que significara espiritualidad.

Otras noticias hablaban de que Queipo sufre una «afonía rara».

Agregó Benavente: «Con el pue-

blo me entendí siempre; es claro, generoso y noble.» Admira con cuánta generosidad derrama su sangre por su ideal. «Con los de arriba—dijo—no me entendí nunca. Deseo que acabe pronto esta guerra y que el nuevo orden se organice con acierto. Que los trabajadores tengan dirigentes inteligentes y austeros; que surjan casas higiénicas, escuelas con buena enseñanza y baratas, y que se lleven a realización los nobles propósitos que se han anunciado muchas veces desde el advenimiento de la República.»

Ha dicho también Benavente que ahora no escribe. Sólo lee muchos libros socialistas y de todas las tendencias proletarias.

Como se sabe, el ilustre escritor se hospeda en el domicilio de la actriz Pallarés.

Importante hallazgo de joyas y objetos de culto

Málaga, 25.—En el pueblo de Marcharavilla han sido encontrados objetos de culto y piedras preciosas por valor de 40.000 duros.

Lo hallado ha sido depositado en la caja del Ayuntamiento.

¿QUE OCURRE EN SEVILLA?

Queipo de Llano ha perdido la voz

Una «afonía rara»

Londres, 25.—Noticias no confirmadas aún dejan entrever que algo grave ocurre en Sevilla.

Según una información, Queipo de Llano no habló anoche desde el micrófono de la radio, y sobre su ausencia se dió una explicación extraña.

Otras noticias hablaban de que Queipo sufre una «afonía rara».

#### Una nota de la Federación Local de Sindicatos Unicos sobre las incautaciones

Esta Federación Local tiene necesidad de poner en conocimiento del vecindario y de organismos que a partir de esta fecha quedarán anuladas todas las incautaciones que consten a nombre de esta organización o del Comité contra la guerra y que se refieran a casas de vecindad, considerando que los que siempre fuimos enemigos de la propiedad, no podemos aprovechar unas circunstancias para convertirnos en los nuevos caseros.

Para controlar todos aquellos edificios que sin rozar en nada la cuestión de Inquilinato han de estar ocupados por nuestra organización, Ateneos, escuelas, etc., se ha constituido una Comisión de esta Federación Local, que se encargará de hacer una relación detallada de cuantos edificios están incautados por nuestra organización, para poner a disposición del ministerio de Industria y Comercio todos aquellos que se refieran a casas de vecindad.

Por tanto, y con el fin de no dificultar las labores de la organización, esperamos de organismos e individuos que para todo lo que se refiera a incautaciones cuenten con esta Comisión, que residirá por el presente en la calle de Ferraz, número 16.—Por la Federación Local de Sindicatos Unicos de Madrid, El Comité.—Por la Federación Local de Sindicatos Unicos de Madrid, El vicesecretario.

#### MEJICO Y RUSIA

Van a ser reanudadas las relaciones diplomáticas

Méjico, 25.—Varios senadores han presentado proposiciones para la reanudación de relaciones con la U. R. S. S.

El Senado las ha enviado al presidente Cárdenas, único juez en materia de política exterior.

Los tesoros ocultos

Málaga, 25.—Se ha efectuado un primer registro en la Catedral, encontrándose valores de la Deuda por 500.000 pesetas. Se espera que en sucesivos reconocimientos se encontrarán más valores.

#### AL PUEBLO DE MADRID

### Hoy más que nunca, el fascismo no pasará

### Manifiesto del quinto regimiento de Milicias populares

Con alegría, con entusiasmo que se manifiesta en la calle y en nuestros hogares hemos recibido las últimas noticias que habian de los triunfos de nuestros bravos compañeros, que en los distintos frentes han infligido serios castigos al enemigo.

Es precisamente en los momentos de bonanza cuando las naves que surcan los mares se preparan para arrostrar el peligro de las tormentas. Y es también ahora cuando nosotros debemos preparar nuestras fuerzas, organizar nuestros efectivos, movilizar a todos los que sean capaces de realizar algún trabajo para defender Madrid de los posibles y desesperados esfuerzos del enemigo, y organizar de manera amplia una ofensiva que sea el comienzo del fin de la lucha que ensangrienta nuestro pueblo.

No hay un solo país en el Mundo que en circunstancias parecidas a la nuestra no haya movilizad a toda la población civil, hombres y mujeres, para organizar la defensa y la resistencia ante los intentos de las fuerzas contrarias. No es cuestión de pánico. Son táctica y disciplina de guerra necesarias en todos los momentos. Los facciosos saben bien lo que vale Madrid; ellos no ignoran que aunque tuvieran en sus manos toda la Península, al no tener Madrid serían un cuerpo sin cabeza, un árbol sin raíces.

Nosotros también sabemos lo que vale y significa el Madrid que es nuestro, que es la capital de nuestra República. Queremos defenderle, queremos conservarle, queremos hacerlo inexpugnable.

No basta el heroísmo de nuestros hombres, que desde Somosierra a Talavera defienden con espíritu admirable la causa de la libertad. Queremos tener la seguridad de que Madrid no será jamás para ellos.

Y para hacer de nuestra ciudad la fortaleza y la base del ataque seguro, firme y decisivo de nuestras fuerzas sobre los facciosos, vamos a transformar en una ciudadela ante la cual se estreñen todos los esfuerzos del enemigo. Para ello necesitamos el concurso de todos: de los hombres, de las mujeres, de los viejos, de los niños. Todo el mundo tiene que trabajar. Y trabajar con coraje, con decisión, con alegría. Después, cuando hayamos aplastado la cabeza a la bestia fascista, podremos descansar.

De la misma manera que he-

mos sabido crear unas milicias que unidas a las fuerzas leales han adquirido rápidamente una preparación militar, han aprendido la ciencia de la guerra y han puesto en fuga cobarde a generales con fama de aguerridos, vamos a crear las milicias del trabajo, las milicias que con el azadón y la pala contribuyan a ganar las batallas necesarias para asegurar la paz, para consolidar la República.

En todas las barriadas, en todas partes, grupos de milicianos, hombres y mujeres, con voluntad, con decisión, dispuestos a realizar el trabajo para fortificar Madrid.

Todos los milicianos con armas, al frente.

Todos los hombres que no son milicianos y que puedan trabajar en la construcción de fortificaciones, dispuestos a levantar trincheras para luchar contra el enemigo.

Todos los trabajadores que en fábricas y talleres contribuyen al triunfo de nuestras armas, que utilicen todas las horas libres para instruirse militarmente y estar listos a ocupar un lugar en la vanguardia de la lucha en el momento que sea necesario.

Todas las mujeres en pie al lado de los hombres para derrotar al fascismo.

Madrid debe ser y será una fortaleza inexpugnable.

Cada casa y cada barriada hay que transformarla en fortalezas contra las cuales se estreñen los criminales intentos del enemigo.

Nadie, con ningún pretexto, puede sustraerse a la obligación imperativa de luchar o de trabajar de una u de otra forma.

Nuestra victoria será la tumba del fascismo.

Los que aplastaron a los rebeldes en el cuartel de la Montaña, en el Campamento, en Alcalá de Henares y en Guadalajara; los que heroicamente se batían en todos los frentes de la Sierra, no permitirán, cueste lo que cueste, que los rebeldes, los moros y los mercenarios de la Legión se acerquen a nuestra ciudad.

¡Viva el Madrid de las jornadas heroicas de la Independencia!

¡Viva la lucha libertadora del pueblo español!

¡Vivan las milicias populares!

¡Vivan las fuerzas leales!—La Comandancia del quinto regimiento.—El comandante jefe, Enrique Lister.

Madrid, 24 de Septiembre 1936.

#### INFORMES OFICIALES

### Se consolidan las ventajas conseguidas en jornadas anteriores por las tropas leales en todos los sectores de lucha

### El parte de las nueve de la mañana

Se combate en Aragón y en la provincia de Córdoba.—En Guadarrama fué derribado un avión rebelde.

«Frente Norte y Noroeste.—Tranquilidad en toda la región. El asedio de Oviedo continúa.

Nuestras columnas de Vizcaya han bombardeado algunas concentraciones enemigas, dispersándolas.

Frente de Aragón.—En el sector

de Barbastro se combate con gran intensidad en las zonas de Siétamo, Estrechochinto y Montearagón, debido a nuestra presión sobre las posiciones enemigas. Las fuerzas rebeldes se repliegan lentamente.

Nuestra Aviación ha bombardeado Belchite, zona del Ebro y los sectores de Huesca y Montearagón.

La Infantería republicana ha iniciado el ataque contra una columna enemiga que atacaba Tardienta, rechazándola con muchas bajas. Otra columna leal avanza



sobre Hermece, llegando a las inmediaciones de Baidos, donde ha establecido contacto con los facciosos.

Frente del Sur.—En la tarde de ayer ha proseguido el ataque enemigo contra nuestras posiciones de Espejo. Nuestras fuerzas resisten valientemente, habiendo realizado dos ataques de flanco que han producido grandes daños al enemigo.

Frente del Centro.—En el sector de Navalperal los facciosos siguen presionando, a pesar de los castigos sucesivos sufridos en estos últimos días. En Guadarrama la Artillería leal bombardea, desde primeras horas de la mañana, los emplazamientos enemigos sin ser contestada.

A las seis horas ha tenido lugar en este sector un combate entre nuestra Aviación y unos aparatos rebeldes, uno de los cuales ha sido derribado e incendiado por los aviadores republicanos.

En los demás frentes, sin novedad.

**El parte de las tres de la tarde**

Las tropas leales dominan toda Asturias, excepto la capital. Una columna motorizada es destruida en el frente de Aragón. Presión enemiga en Azuaga y Espejo. Bombardeo de las concentraciones enemigas en el Tajo.

Frente del Norte y Noroeste.—Las fuerzas leales situadas en Salas y Tineo han disuelto dos concentraciones enemigas, conquistadas casi en su totalidad de elementos paisanos. Las tropas de la República son dueñas de la totalidad de Asturias, menos de la capital, cuya resistencia va debilitándose sensiblemente. Ante los sitiadores se han presentado esta mañana siete soldados desertores de la guarnición de Oviedo, los cuales afirman que entre la oficialidad y los jefes civiles de la sedición cunde el desánimo y las tropas están decididas a desertar.

Frente de Aragón.—Continuase combatiendo en el sector de Siétamo; y nuestras fuerzas llevan la iniciativa de la batalla. En el ala derecha de este sector las tropas republicanas han forzado la retirada del enemigo, causándole muchas bajas.

En Azuara, el enemigo ha intentado una contraofensiva en las posiciones de Fuentedotos y Auñón, siendo rechazado con gran éxito por nuestros bravos milicianos. Cuando se dirigía a la posición de Quinto una columna motorizada enemiga, compuesta de treinta y tantos camiones, ha sido destruida por el fuego de nuestra Aviación. Los aeroplanos leales siguen bombardeando los contingentes enemigos del sector de Monte Aragón. El espíritu de las tropas de la República es elevadísimo.

Frente del Sur.—El enemigo presiona fuertemente sobre Azuara.

**En el frente de Andalucía**

En las posiciones de Espejo se rechazaron dos fuertes ataques del enemigo.

Montoro, 25.—Ayer y anteayer se desencadenaron contra nuestras posiciones de Espejo dos fortísimos ataques, con abundante material y acumulación inusitada de tropas regulares y legionarios.

Rechazados el miércoles, no sin infirmitades perdidas importantes, reanudaron el jueves su ofensiva con ímpetu mayor. Más de dos mil hombres se lanzaron contra nuestras posiciones con desesperado empuje. Nuestras fuerzas resistieron sin ceder ni un palmo de terreno. Se llegó a cuerpo a cuerpo, terminando el choque por la retirada de los rebeldes, en fruyca derrotada.

Entre los cadáveres abandonados por el enemigo al retirarse, el mayor número era de moros.

El gobernador de Málaga recorre unas posiciones.

Málaga, 25.—El gobernador civil

**EN EL FRENTE DE ARAGON**

**La Aviación destroza a una columna de treinta camiones que llevaban refuerzos enemigos**

Noticias oficiales del sector.

Barcelona, 25.—Las noticias oficiales recibidas del frente de Aragón dicen así:

En Caspe y Azuaga nuestras fuerzas hostilizaron duramente al enemigo con fuego de ametralladora, haciéndole bastantes muertos y heridos.

En el sector de Azuara el enemigo intentó fuerte ofensiva contra nuestras posiciones de Fuentedotos y Aguilón; pero fué rechazado energicamente por nuestros guerrilleros, dejando numerosas bajas vistas y armamento.

Al dirigirse algunos refuerzos enemigos a Quinto, constituyendo una columna formada por unos 30 camiones y varios vehículos ligeros, e integrada por un total de 700 a 900 hombres, fué descubierta y bombardeada eficazmente por los aparatos de la Aviación leal, quedando destrozada.

En la zona de Bujaraloz nuestra artillería ha disparado sobre las posiciones enemigas, logrando los objetivos propuestos por el alto mando.

La Aviación ha vuelto a realizar vuelos de reconocimiento en los

ga y Espejo, combatiéndose en ambos sectores con gran intensidad. Nuestras tropas se baten con el mayor arrojo y heroísmo.

Frente del Centro.—En la Sierra, algunos encuentros aislados entre nuestras vanguardias y los puestos enemigos. Las fuerzas republicanas han rechazado, una vez más, el intento de ataque iniciado esta mañana por los facciosos.

En el sector del Tajo, nuestra Artillería ha bombardeado algunas concentraciones enemigas, limitándose a esto la acción en la mañana de hoy.

En los demás frentes, sin novedad.

**El boletín de las diez de la noche**

El enemigo, fracasado, renuncia a sus ataques en el sector de Navalperal. Intentos de avance enemigos en la zona del Tajo son rechazados con grandes bajas para los rebeldes.

Frente del Norte y Noroeste.—Las avanzadas de las columnas que hacen el sitio de Oviedo están a dos kilómetros de la capital, y el enemigo se ha replegado en su totalidad sobre la ciudad. Nuestra Artillería y Aviación no han cesado en todo el día de atacar a la capital asturiana.

Frente de Aragón.—El combate iniciado esta mañana en el sector de Siétamo ha terminado a última hora de la tarde con el logro por nuestra parte de todos los objetivos señalados por el mando. El enemigo se ha replegado, atrojando veintitantos muertos y algún material de guerra. En los demás sectores de este frente no ha habido durante la tarde nada que merezca señalarse.

Frente del Sur.—En el sector de Montoro, nuestras tropas han recogido algún material de guerra abandonado por los facciosos en las acciones de estos días.

La Artillería republicana continúa su fuego sobre Córdoba, en donde ya no quedan más defensores que tropas coloniales y un pequeño contingente de paisanos armados. En el día de hoy han desertado cinco soldados de las filas facciosas.

Frente del Centro.—En los sectores de la Sierra, tranquilidad absoluta. El enemigo ha abandonado, al parecer, su reciente proyecto de ataque contra nuestras posiciones de Navalperal. En este sector las fuerzas republicanas han combatido en estos tres últimos días con abnegación y valentía suficientes para frustrar los planes de los rebeldes.

La Aviación republicana ha bombardeado durante toda la tarde las posiciones enemigas en el sector del Tajo, obligando a retirarse a los aviones, facciosos y cortando varios intentos de avance enemigos.

En los demás frentes, sin novedad.

visitó los frentes de Peñarubio y Ardales, reconociendo las obras de fortificación y comprobando la alta moral de las tropas leales. La citada autoridad les dirigió una vibrante alocución.

**Heroica muerte de una miliciana portuguesa**

Málaga, 25.—Se conoce un episodio de la lucha en que heroicamente murió Antonia Salgado, portuguesa, muchacha cultísima y decidida antifascista, que actuó con denuevo en Utrera, Morón, Alcalá del Valle, Algodonales, Antequera y, últimamente, en Ronda, donde se le confió un importante servicio, que había de desempeñar con un miliciano.

Antonia recibió un tiro de ametralladora en el vientre. Su compañero seguía disparando, dispuesto a morir con ella. Esta dijo: «Vete ya; imposible toda resistencia. Yo muero. Dame un beso, hermano.» Momentos después expiraba.

realización que existe en Huesca y la falta de alimentos.

Nuestras tropas avanzan en Siétamo, Loporzano y Tiertz, y siguen atacando Estrechoquinto. Varios soldados se presentan en nuestras líneas.

Barcelona, 25.—Continúa el ataque de las fuerzas republicanas contra Estrechoquinto.

Los facciosos hostilizaron duramente la zona de Loporzano, siendo rechazados por nuestras milicias.

Esta mañana la Aviación republicana ha bombardeado eficazmente Huesca, habiéndose advertido después densas columnas de humo que se levantaban del centro de la ciudad.

El ataque donde ha sido más violento fué en Siétamo, Loporzano y Tiertz. Nuestras fuerzas han avanzado más de un kilómetro, estando a menos de 800 metros del enemigo.

Se han pasado a nuestra filas un sargento, un cabo y varios soldados del regimiento de Huesca que estaban en Estrechoquinto. Han manifestado que en esta posición hay 300 soldados desde el día 27 de Agosto, quienes reciben víveres de la población; pero que muchos días sólo comen unos trozos de pan y chorizo. También se alimentan con algunas patatas que recogen por aquellas inmediaciones. Añade que están refugiados en Estrechoquinto varias familias de Siétamo que hubieron al iniciarse el avance de las tropas republicanas sobre Huesca. Estos fugitivos abandonaron Estrechoquinto a las tres de la madrugada, pudiendo escapar de los disparos que les hicieron sus compañeros.

**Banco de España**

PAGO DE CUPONES DE OBLIGACIONES DEL TESORO, A CUATRO AÑOS Y 4 POR 100 DE INTERÉS, EMITIDAS CON FECHA 25 DE ABRIL DE 1935

Los tenedores de cupones, vencimiento 25 de Octubre próximo, número 6, de las obligaciones del Tesoro al 4 por 100, emisión 25 de Abril de 1935, a cuatro años fecha, pueden presentarlos, desde luego, bajo las respectivas facturas, en la Caja de Valores de las oficinas centrales del Banco y en las Cajas de las sucursales para su pago, previo señalamiento por el Tesoro público y previa, también, la justificación de la propiedad, en los términos que disponen los decretos de la Presidencia del Consejo de ministros y orden del ministerio de Hacienda de 14 y 20 de Agosto próximo pasado, respectivamente.

Madrid, 25 de Septiembre de 1936.—Por el secretario general, Santiago Reguero.

**LA TRACION DENUNCIADA**

**La Delegación en España del partido comunista portugués dirige por radio una alocución al pueblo español**

A través de la emisora P. C. E. I. del partido comunista de España, la Delegación en España del partido comunista portugués ha dirigido una alocución al pueblo español, de la que destacamos los párrafos siguientes:

«Ciudadanos españoles. Es ya conocido en todo el Mundo que el Gobierno fascista de Portugal está violando torpemente las reglas fundamentales del Derecho internacional al ayudar descaradamente a los fascistas españoles.

Con el beneplácito del Gobierno de Salazar, actúa libremente en Lisboa una Delegación de la Junta de Burgos, que se encuentra en contacto directo con los centros facciosos de España.

La Policía política salazarina, al mismo tiempo que vela por la integridad física de los jefes de la rebelión española, que actúan en nuestro país, encarcela a los izquierdistas españoles residentes allí y entrega a los pelotones de ejecución de los facciosos a los millares de refugiados que, huyendo del terror fascista, atraviesan la frontera confiados en el derecho de asilo.

Los bancos, cargados de moros y legionarios suben impunemente el Guadiana, y cuando los generales sublevados lo creen conveniente atraviesan con sus hordas nuestras fronteras para sorprender por la retaguardia, como sucedió en Badajoz, a las fuerzas de la República democrática española.

En el puerto de Lisboa desembarca constantemente el material de guerra que los fascistas italianos y alemanes envían a sus complices de España y de Portugal, y poca gente ignora que los aviones extranjeros que tan salvajemente bombardean las poblaciones españolas, tienen gran parte de sus bases de abastecimiento en territorio portugués.

Esta alevosa serie de atentados contra la libertad y la legítima soberanía del pueblo español ha traído como consecuencia una desastrosa situación diplomática, que nos coloca al borde de graves conflictos internacionales en los que puede peligrar no sólo la paz europea, sino la misma independencia de nuestro país.

El Gobierno fascista de Portugal se va transformando en un agente directo del fascismo ale-

**INFORMACION MUNICIPAL**

**La calle del Divino Pastor se llamará en lo sucesivo de Javier Bueno**

Ayer celebró una breve sesión el Ayuntamiento, bajo la presidencia del Sr. Rico.

Quedaron aprobados todos los asuntos del orden del día, excepto uno relativo a la separación del servicio de tres maestras, que fué retirado a petición del Sr. Sabarot.

Entre los asuntos aprobados figuraban como más salientes los siguientes:

Proyecto de bases para proveer, mediante concurso-oposición, la plaza de profesor de gimnasia del Cuerpo de Bomberos, vacante por jubilación.

Concesión de un plazo improrrogable de ocho días para que todos los propietarios de inmuebles que tengan con respecto a los mismos expedientes de obras en tramitación den comienzo a éstas, y asimismo que no cumplierse esto se proceda a la ejecución de tales obras, siendo los gastos que ello origine de cargo de los propietarios de los inmuebles en cuestión.

Desestimación de escritos presentados por la Compañía Madrileña de Mejoras Urbanas, concesionaria del tratamiento de basuras por el procedimiento de fermentación.

Moción de la Alcaldía-Presidencia proponiendo medidas para facilitar la solución del problema del abastecimiento.

Concesión del teatro Español para una serie de espectáculos organizados bajo el nombre de «Cruzada pro niños».

Proponiendo que a la calle actualmente denominada de San Buenaventura se le asigne en lo sucesivo el de Escuela Marxista.

A propuesta del Sr. Sabarot se acordó que una Comisión del Ayuntamiento acuda a la Embajada francesa para expresar la gratitud del Concejo a Francia por las facilidades que las autoridades del vecino país han dado para el traslado a Madrid de los niños de las colonias escolares municipales que estaban en las provincias del Norte.

El alcalde dió cuenta de la petición de los informadores municipales de que se ponga el nombre del gran periodista izquierdista Javier Bueno a la calle que hoy se llama del Divino Pastor.

Manifestó el Sr. Rico que aunque tenía la seguridad de que el

acuerdo lo tomaría el Ayuntamiento por aclamación, convenía para los efectos reglamentarios, que la propuesta pasara a la Comisión de Gobernación y que ésta emitiese el correspondiente dictamen, que sería ratificado por el Pleno municipal.

Así se acordó y se levantó la sesión, que duró poco más de diez minutos.

**A los vecinos, comerciantes e industriales del distrito del Congreso**

La Junta de Beneficencia de la Casa de socorro de este distrito, con la cooperación de la Tenencia de alcaldía y el personal de Policia urbana, requiere al vecindario del distrito del Congreso y a sus comerciantes e industriales para que entreguen prendas de abrigo, preferentemente gabanes, pelizas, chaquetas de lana, jerseys, camisetas, calcetines de lana, mantas, bufandas, guantes de

**LA REVOLUCION PORTUGUESA. El Gobierno portugués es impotente para dominar la sublevación obrera**

Londres ve con simpatía la duración del movimiento

Barcelona, 24 (12 n.).—Hoy se han recibido en Barcelona noticias de Londres referentes al movimiento militar y obrero que existe en Portugal, que ha entrado en el duodécimo día, sin que el Gobierno le haya podido dominar.

También dicen de Londres que en Inglaterra se ve con satisfacción la duración del movimiento, que impide continúe el suministro de armas y municiones a los facciosos españoles, como lo demuestra el hecho de que las fuerzas republicanas hayan podido

**LA INFRACCION DE LAS REGLAS INTERNACIONALES EN LOS SUCEOS DE ESPAÑA**

**Aviones y aviadores alemanes e italianos y la promesa de la cesión de Palma a Italia**

Londres, 25.—En la casa Quakers se ha celebrado la segunda reunión del Comité de investigación sobre infracciones de las reglas internacionales en los acontecimientos de España. Se trata de un organismo integrado por personalidades de izquierda.

Mr. Claude Cockburn, periodista que acompaña a los gubernamentales en el frente de Guadarrama, ha declarado que siete aviones alemanes apoyaron a los rebeldes en un ataque, permitiendo a éstos el avance en uno de los sectores. Supe más tarde que se trataba de aviones pilotados por subditos también alemanes. Asimismo, entró en el campo de batalla dos bombas de fabricación alemana que no estallaron.

El abogado Mr. Collard presentó un informe demostrando que los nazis en Barcelona se dedicaban a actividades nada amistosas para el Gobierno español. El Comité escuchó a continuación otro informe sobre el interrogatorio a cuatro aviadores alemanes que por equivocación aterrizaron en un aeródromo de Madrid. Uno de los pilotos declaró ignorar que llevaba armamento a bordo y que durante el viaje recibió orden radiofónica de marchar a Sevilla y ponerse a disposición en dicha ciudad del consúl alemán.

Ciudadanos alemanes residentes en Mallorca (se citan los nombres de varios de ellos) ayudaron a los insurrectos. A este punto—siguió diciendo el informe—, llegaron aviones italianos desarmados y se pusieron en condiciones en Palma, acto seguido.

Según datos facilitados al testigo por hombres de negocios de Mallorca, la intervención italiana era de tal importancia, que la victoria de los rebeldes no podía ponerse en duda y debía ser seguida de una cesión de la isla a Italia.

**ESPAÑA EN EL EXTRANJERO**

**En la capital de la U. R. S. S. se toma el acuerdo de enviar un mensaje a los señores Azaña y Largo Caballero**

Se celebra en Moscú un mitin pro España, al que asisten más de cien mil personas

Moscú, 25.—Ayer, una inmensa muchedumbre llenó el stadium Dynamo, el mayor de Moscú. Por las grandes arterias fluían centenares de tranvías, camiones y automóviles, con banderas llenas de inscripciones, saludos entusiastas y calorosos al heroico pueblo español.

abrigo, etc., para los combatientes en los frentes de guerra.

Los donativos deben de entregarse directamente en la Tenencia de alcaldía del distrito, Cervantes, 15, o avisando su recogida al teléfono 10.045, entregándose recibo de cada donativo.

Cuando los donantes sean comerciantes o industriales se les entregará además un pequeño cartel que les acredite como cooperadores a estos fines.

La Junta de Beneficencia del distrito del Congreso, presidida por el concejal y teniente de alcalde D. Eugenio Arauz, quiere dar a las columnas combatientes contra el fascismo, además del auxilio material de los elementos útiles que se les proporciona, una prueba de adhesión y asistencia, como constancia de la más absoluta solidaridad del vecindario madrileño a sus defensores.

Aunque la petición se dirige principalmente a los vecinos, industriales y comerciantes del distrito del Congreso, pueden considerarse requeridos cuantos quieran colaborar a esta obra.

Se ha extraviado un carnet. Habíéndose extraviado el carnet de la Agrupación madrileña de Unión Republicana propiedad de Daniel Seco de Lucena, se ruega a quien lo haya encontrado lo devuelva a la Secretaría, sita en la calle de Carretas, número 10, principal.

toda su ayuda a los trabajadores españoles.

**Veintisiete cajas de medicamentos para la Cruz Roja española**

Ginebra, 25.—Horacio Barbey, delegado del Comité internacional de la Cruz Roja, ha marchado a Barcelona con 27 cajas de medicamentos ofrecidos a la Cruz Roja española.

Este envío procede de un donativo de la Cruz Roja norteamericana.

**ACLARACION**

**Las izquierdas de Orense, perseguidas**

En unos informes recogidos en estas columnas sobre la situación en Orense, se dijo que fueron fusilados por los fascistas de Orense los camaradas Pazos, Manrique y Suárez, siendo así que hasta donde alcanzan aquellas noticias solamente estaban detenidos.

**Junta de Compras de material del Ministerio de la Guerra**

Esta Junta necesita adquirir uniformes para las milicias en cantidad no inferior a 50.000.

A este efecto abre concurso urgente entre fabricantes y productores españoles para que ofrezcan dichos uniformes.

Las ofertas pueden hacerse a base de un uniforme, compuesto de jersey o chaleco de piel, pantalón, bota de campo y abrigo de tres cuartos, o de un uniforme compuesto por prendas de libre elección de cada concursante.

En todos los casos los modelos de las prendas quedan a libre elección de los mismos.

Quiénes hagan oferta fijarán el precio unitario de cada una de las prendas que compongan el uniforme que ofrezcan, indicando sus condiciones técnicas, precios y plazos de entrega, acompañando tres modelos de cada prenda para poder someterlos a las comprobaciones, experimentos y pruebas que se estimen convenientes.

Los modelos se presentarán en la Junta de Compras de este ministerio en paquetes y con ofertas lacradas, que no serán abiertos hasta las once de la mañana del día 1 de Octubre próximo, a presencia de todos los que hubiesen presentado modelo y oferta que deseen concurrir al acto.

La Junta, el mentado día, levantará acta de todas las ofertas recibidas y de los modelos presentados, reservándose la superioridad del derecho de aceptar el modelo completo o las prendas aisladas, o rechazarlas, sin que ello conceda derecho alguno a los concursantes después de los estudios técnicos que estime convenientes, así como de adoptar las medidas que tiendan a garantizar la ejecución del contrato que se suscriba.

Las ofertas, en las condiciones citadas, se recibirán en las oficinas de la Junta de Compras en este ministerio todos los días hasta las trece horas del día 30 del actual.

No se devolverán ninguno de los modelos presentados, salvo que se acuerde lo contrario.

Las adjudicaciones que se hagan a virtud de este concurso, por serie de aplicación el decreto de 3 del corriente mes («Gaceta» número 247), estarán exentos del pago del impuesto de Derechos reales.

Madrid, 19 de Septiembre de 1936.—El secretario.

**El señor Bugeda visita los cuarteles de Carabineros**

El subsecretario de Hacienda visitó ayer mañana los cuarteles de Carabineros de la Comandancia de Madrid (Vallehermoso) y de El Pardo.

Bugeda dirigió alocuciones a los carabineros, exhortándoles a mantenerse fieles a la República y a su legítimo Gobierno. Los carabineros acogieron estas palabras con grandes muestras de entusiasmo y vivas a Azaña, a Largo Caballero y a la República del Frente Popular.

Después, el subsecretario de Hacienda conversó con varios individuos de Carabineros, quienes le mostraron, en nombre de sus compañeros, la satisfacción que les ha producido el decreto por el que se aumentan los efectivos de Carabineros y, como consecuencia, se dan facilidades para el ascenso.

Bugeda quedó muy satisfecho de esta visita de inspección.

**El grupo escolar de la calle de Caballero de Gracia**

Acordado por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes la creación de un nuevo grupo escolar en la calle de Caballero de Gracia, núm. 30, con varias secciones de niños y niñas, comprendidas entre los cuatro y catorce años de edad, el maestro encargado de su organización lo pone en conocimiento de los vecinos de dicha barriada para que actúen a hacer la matrícula, a nueve a doce de la mañana y de tres a cinco de la tarde.



EN EL FRENTE DE TALAVERA

No hemos visto desde la atalaya de las avanzadillas ni un faccioso, y la Artillería y la Aviación permanecieron ociosas

La moral de la victoria

(De nuestro enviado especial, Lázaro Somoza Silva)



EN EL FRENTE DE TALAVERA.—Nuestro compañero Somoza Silva cambiando impresiones con un jefe de una columna, en compañía de otros periodistas, después del victorioso avance de las tropas gubernamentales.

LA POCA FE DE LOS TIMORATOS

Hay gentes a las que sería preferible no hablar en la calle o en los cafés. Hacen siempre la misma pregunta, con el miedo retratado en el rostro:

—Pero, ¿usted cree que triunfaremos?

Son los timoratos, los indecisos, los hombres grises. Viven con el alma en un hilo. Las visitas del «churrero» les llena de terrores, mientras el pueblo, el que sabe sufrir el dolor moral con una sonrisa, se despreocupa y lo toma un poco a broma. Son los incapaces de coger un fusil y marchar cantando al frente; son los que todavía no dicen con rotundidad ¡salud! y levantan con timidez el brazo con el puño cerrado. El nuevo estado de cosas que se columbra ya, habrá de dárselo hecho, y se adaptarán después de tener que matar muchos y viejos prejuicios.

La moral de la victoria es preciso buscarla en los frentes de combate. Es allí donde se calibraban las realidades tangibles. Allí donde miles de hombres jóvenes caminan sin un momento de duda, con paso firme y sin darle al sacrificio otra importancia que la de saberse constructor con su esfuerzo de una España culta, trabajadora y apacible. Si una bala le hace verter sangre, está convencido de que es semilla caída en surco germinador, y si sucumbe—cara al enemigo—, su último pensamiento será para aquellos que gozarán del futuro. Todas las penalidades las sufre con fuerte espíritu resignado, y cuando combate, sólo desea vencer.

Los timoratos son ciegos espirituales. Cuantos hechos ven a su alrededor le pasan inadvertidos. Poco observadores, se les ha atorado la perspicacia de la intuición. Se olvidan de que un pueblo con fe, con voluntad y en armas es invencible.

Si pudiéramos, organizaríamos unas visitas al frente para timoratos. Serían muy eficaces. Los escépticos vuelven a la fe cuando la realidad les da en las propias narices.

De nosotros, sé decir que al hacernos la pregunta, siempre contestamos lo mismo:

—¡Triunfar, dice usted? ¡Los aplastaremos!...

Y después de una pausa, añadimos:

—¡Para que usted lo disfrute, sin molestarse!

Casi siempre se van sin despedirse.

UN DIA TRANQUILO, SIN CANONAZOS NI TIROS

Después del avance de ayer—doce horas de actividad y de caminada—ha habido absoluta tranquilidad. Días de mucho, visperas de poco. No hemos visto desde la atalaya de las avanzadillas ni un solo faccioso.

El extensísimo llano, rodeado de montañas en la lejanía circular ha sido ayer un paraíso sin ruidos bélicos. Si el lector me lo permite diré que me parecía estar pasando un día de campos en compañía de buenos camaradas.

La artillería y la aviación enemigas permanecieron todo el día silenciosas. No así nuestros aviones, que hicieron vuelos de reconocimiento por las posiciones rebeldes, con eficacia observadora. A la vez han bombardeado concentraciones de fuerzas enemigas en distintas líneas.

En las avanzadillas, nuestros milicianos han aprovechado el descanso para escribir tarjetas postales de guerra, con lápiz y apoyándose en las paredes de las trincheras. Había alegría y entusiasmo en todas las fuerzas. (He aquí de nuevo la moral de la victoria.) También he visto a un miliciano remendarse al sol un siete pequeño del mono.

A las cinco de la tarde nos decidimos a hacer una incursión lo más avanzada posible. Sin pujos de héroe, claro está. De frente, el llano, sin un alma. Muy cerca, un pueblo con su castillo característico. Suena un tiro a nuestra espalda: es un cabo de Asalto, que ha disparado al aire para llamar nuestra atención. Y nos grita: —No pase de ahí!... Un poco más allá están esos hijos de Mahoma...

UN EJEMPLO DE OBE DIENCIA Y DE DISCIPLINA

Hemos regresado camino de la retaguardia. En una placita hay una compañía mandada por los correspondientes oficiales. Están en correcta formación. De pronto el comandante dice con voz energética:

—¡Atención!... ¡Firmes!... Y como un solo hombre, la voz de mando es obedecida con automatismo admirable.

El comandante ha penetrado en un edificio militar para recibir instrucciones. La compañía permanece firme. Al poco sale y manda de nuevo.

—¡En su lugar, descansad! El jefe cambia unas palabras con sus oficiales, y después ordena la marcha. La compañía desaparece por la cinta gris y ondulante de la carretera.

¡Cuántas sugerencias nos despierta este acto de obediencia y de disciplina! Todo ha ocurrido sencillamente. Sin un detalle militarista, sin un gesto autoritario; pero con una firmeza que puede traducirse en voluntad férrea de ordenar y de obedecer. Muy distintos ambos aspectos de ahora de aquellos que veíamos en la época de la dictadura militar.

Son unos hombres jóvenes que están acostumbrados en las luchas sindicales a obedecer ante todo. A tener una disciplina. Sin perjuicio de controlar luego, colectivamente, las órdenes y juzgar, con serenidad admirable, si estuvieron bien o mal dadas. Y así se forja, día a día, la victoria, que es ya segura. Porque estos milicianos que han dejado el taller, y el andamio, y la fábrica para coger el fusil, antes de obedecer militarmente, sabían que la libertad debe ser para el hombre una idea a la que hay que sacrificar la propia vida. Sin duda ninguna, para que los demás, y uno mismo, puedan vivir con dignidad humana.

Hoy, todos debemos estar en posición de firmes para ir donde nos manden. Sólo así el fascismo se frustrará en nuestro país.

EL COCHE DEL CORREO

Lo hicimos el primer día, y desde entonces nos esperan en la carretera. Mi coche de cronista de guerra se ha convertido, con verdadera satisfacción por mi parte, en una ambulancia de Correos. En este cometido ponemos mis milicianos y yo el mayor entusiasmo, en nombre de LA LIBERTAD.

—No deje de echar esta tarjeta, que es para mi madre...

—Y esta para mi hermano.

—¡Que ésta es para mi novia, ojalá!

Y así, sesenta o setenta muchachos. Alguno, para congraciarse con «el ambulante», le da un cigarrillo.

Hay uno que me entrega una carta al tiempo que me dice:

—¡Va en esa carta mi vida! Un mal amigo le ha dicho a mi madre que me habían matado...

—Comprende? Observo que es para Madrid, y le prometo llevarla en propia mano. Me estrecha las manos con efusión.

Veo que me entrega el sobre abierto, y le digo: —Haga el favor de cerrarla. Se sonríe comprensivo, y contesta: —No era delicado...

—Sin comentarios. Lo cortés no quita lo valiente.

REPARTO DE ENCENDADORES DE MECHA

Nos han enviado ciento cincuenta encendedores de mecha. Pero se han olvidado los remitentes de consignar su nombre, y no puedo hacerlo público.

El suster... es un poco tosco, pero práctico. Es un tarugullo de madera cuadrangular, con un agujero redondo en medio, por donde se mete la mecha. La piedra que produce la chispa está incrustada en la madera y se raspa con una cuchilla vieja de afeitar. Para apagar la mecha hay que tirar de ella para abajo, pues al final hay un gancho con un botón, que tapa el citado agujero.

Han sido repartidos ayer en las avanzadillas. Y desde estas columnas transmitimos el agradecimiento de los milicianos a los donantes.

Y nada más, por hoy.

Frente de Talavera-Santa Olaya, 25 de Septiembre de 1936.

LABOR DEL GOBIERNO

Visitas al presidente del Consejo

El presidente del Consejo estuvo toda la mañana en su despacho del ministerio de la Guerra, despachando con los jefes de su Estado Mayor.

Recibió las visitas de los embajadores de Méjico y Chile. Luego recibió al teniente Fabra, al ex embajador de España en Francia Alvaro de Albornoz y al ministro de Hacienda.

El ministro de la Guerra recibió también la visita del embajador de España en Moscú, señor Pascua, y la de los diputados vascos Aguirre, Basterrechea e Irujo.

Don Carlos Montilla renuncia a la Dirección de Ferrocarriles

Leemos que D. Carlos Montilla, que había sido nombrado director general de Ferrocarriles, ha rogado que se le acepte la renuncia al cargo, que ya ejerció cuando Prieto regía el departamento de Obras públicas.

Afirma que no quiere abandonar otro puesto—por cierto no remunerado—que se le encomendó poco después de estallar la rebelión militarista: la presidencia de la Junta de Incautación y Protección del Patrimonio Artístico de España.

La labor en Obras públicas El ministro de Obras públicas recibió ayer numerosas visitas, en su mayor parte representaciones obreras de distintas provincias so-

licitando que se continúen o emprendan diversas obras de interés general para contribuir, aparte de los beneficios que producen en muchas localidades, a remediar el paro obrero.

El Sr. Just ha dado cuenta a todos que el Gobierno, si bien se preocupa, como es obligado y peyoratorio, de las necesidades de la guerra, organizando un Ejército dotado con los elementos que son necesarios para darle eficacia y alcanzar la victoria, no olvida en ningún momento aquella parte del programa del Frente Popular que se dedica a la reconstrucción de España, con la puesta en servicio de grandes obras de irrigación y la apertura de nuevos caminos, así como la cuidadosa conservación de los ya existentes.

Desde el primer día de encargarse de la cartera de Obras públicas ha puesto el Sr. Just particular empeño en continuar todas las obras emprendidas por otros ministros, promoviendo, además, otras muchas de extraordinaria importancia, cuyos beneficios han de contribuir de manera especial a mitigar los estragos de la guerra. Y como en el presupuesto actual no se encuentran recursos bastantes para desarrollar con la amplitud debida su programa en esta materia, está estudiando, al propio tiempo que el nuevo presupuesto del departamento de Obras públicas, uno que, con carácter extraordinario, aborde de una manera resuelta el problema de los pequeños regadíos y abastecimientos de aguas a todos los pueblos de España, necesidad cada día más apremiante. Asimismo la terminación de muchos puentes, particularmente de refugio y pesqueros.

Manifestó el ministro haber aprobado el presupuesto para la construcción de un edificio con destino a los talleres del puerto de Almería, otro presupuesto para adquisición de grúas en el puerto de Valencia, un proyecto de muelle de atraque en el puerto de Denia y otro de muelle pesquero en el puerto de Jávea.

Manifestó, por último, el señor Just que ha sido nombrado delegado del Gobierno en la Confederación Hidrográfica del Júcar D. Salvador Vila Vilar y haber aceptado la dimisión del mismo cargo en los servicios hidráulicos del Guadiana a D. Luis Sánchez Viñas.

Despacho con el presidente de la República

A las ocho y cuarto de la noche de ayer el jefe del Gobierno se dirigió desde el ministerio de la Guerra al Palacio Nacional para despachar con el presidente de la República.

LOS LEALES

Alvaro de Albornoz, en Madrid

Ayer llegó a Madrid, procedente de Francia, el ex ministro republicano y ex presidente del Tribunal de Garantías D. Alvaro de Albornoz.

Tan pronto como se encontró en Madrid visitó al presidente de la República, al del Consejo y al ministro de la Gobernación, para ponerse a disposición del Gobierno y ofrecer su concurso al esfuerzo unánime de todo el pueblo liberal en su lucha contra la reacción y el fascismo.

No hacía falta que señalásemos el rasgo del ilustre ex ministro republicano al apresurarse a regresar a Madrid una vez terminada su delicada misión en París; pero con el mayor agrado lo hacemos consignar para decir que Alvaro de Albornoz, a quien tuvimos el gusto de saludar ayer, vuelve a su país lleno del entusiasmo que nunca le abandonó, para colaborar con el mayor fervor en la obra de aplastar al fascismo al lado de los Poderes constituidos y especialmente de la actual situación, con la que siempre ha mantenido estrechas y hondas simpatías.

Un patrono que guardaba armas y aceite carburante

Málaga, 25.—Se ha practicado la detención del patrono Francisco López Cózar, en cuyo domicilio se encontraron armas, municiones y 1.000 litros de aceite carburante.

También se ha detenido al capitán Mensayas Aceituno, en cuyo domicilio se encontraron diversos brazaletes monárquicos.

Uribe hablará mañana sobre el problema del campo

Valencia, 25.—El domingo próximo dará una conferencia el ministro de Agricultura, Sr. Uribe, sobre el tema «Los problemas del campo en los momentos actuales».

Palacio Nacional

Visitas al presidente de la República

Ayer visitaron a su excelencia el presidente de la República los siguientes señores: D. José Aliseda, director general de Propiedades y Contribución territorial, y D. José Prat, director general de lo Contencioso; D. Fermín Solozábal, y D. Gregorio Marañón Torre.

EN EL FRENTE DE AVILA

Nuestra Artillería libra un espectacular combate con la facciosa, obligándola a enmudecer

El servicio de contraespionaje, en acción.—Una visita a Burgohondo.—Una maniobra de gran estrategia.—Incursiones al campo enemigo.—Otras notas de interés

(De nuestro enviado especial, Angel de Guzmán)

HABLAN LOS CANONES

A última hora de la noche de ayer, en la montaña, comenzó un interesante y espectacular duelo de artillería. Atacaron, dejaron oír su vozarrón las piezas enemigas, buscando, sin duda, la demoralización de los milicianos de las avanzadas para, inmediatamente después del cañoneo, iniciar un ataque la Infantería. Pero sus objetivos, un tanto pueriles, se vinieron abajo estrepitosamente al contestar nuestros cañones en la forma adecuada. Y el duelo en la noche fué algo inenarrable. El acierto de los leales, cuyos resultados se apreciaban a simple vista, tuvo como colofón un ataque entusiasta de los soldados del pueblo, ataque que hizo huir al enemigo, llevándose precipitadamente sus piezas ligeras ante el peligro inminente que se les veía encima. Duró esta batalla hasta las primeras horas de la mañana. Abrimos fuego, y a los pocos minutos bajaron de las avanzadas para decirnos que siguiésemos así, que nuestros disparos no podían ser más certeros. Y como es de lógica, proseguimos la labor emprendida.

Interviene Esteller: —He oído algo de la protección de los cañones.

—Sí. Los milicianos que protegían los cañones, entusiasmados, querían lanzarse a la toma de las piezas enemigas. Me costó gran trabajo disuadirles. Son cosas comprensibles. Yo mismo, enardecido, les daba gritos de entusiasmo cada vez que acertábamos.

—¿Qué duración tuvo la lucha?

—Varias horas. En todo momento, y gracias al valor de los muchachos, fuimos dueños de la situación, obligando, por último, a los facciosos a que abandonasen sus posiciones. Un buen trabajo.

Y así ha sido. Enmudecieron los cañones adversos y los valientes milicianos tomaron posiciones de gran valor estratégico, posiciones que eran ocupadas antes del combate por los sublevados y que hubieron de evacuar ante la proximidad de las fuerzas leales.

DE OTROS FRENTE DE COMBATE

Un miliciano nos informa: —El combate fué ayer. Atacaron los Regulares y nuestro fuego de fusilería les puso en precipitada fuga. Les causamos gran número de bajas; tal vez pasen de doscientas, a juzgar por los cadáveres que hay en aquellas lomas.

Seguimos hablando. El enemigo aquí está cerca: a doscientos, trescientos o tal vez cuatrocientos metros; pero no más. Hasta nosotros de tarde en tarde llega el ruido de algún disparo suelto. Un guardia nacional republicano nos informa:

—Cuando vemos algún fascista a tiro, aprovechamos, ¿comprende? Visitamos el pueblo. La vida normal sigue su curso. En una plaza vemos a los milicianos jugando al fútbol. Lo mismo empuñan el fusil que recuerdan sus aficiones deportivas. ¿Habrá escenas como ésta en el campo rebelde? No sabemos; pero nos parece que no.

Hablamos con varios oficiales y todos nos dan noticias optimistas. El «no pasarán» es aquí algo que no admite dudas.

DE LOS PARAPETOS

El hecho es ya habitual. Los ca-

maradas de los parapetos se aburren republicanismamente. El enemigo, después de los descabros sufridos, no quiere bromas y no aparece por parte alguna. Y como los sediciosos no vienen a nosotros, vamos nosotros a ellos. Y esto es una prueba más del valor, de la acometividad de nuestros valientes. Raro es el día en el que no hay incursiones al campo enemigo, y de todas estas incursiones siempre vienen para nuestro campamento trofeos de guerra, tales como fusiles enemigos, gorros y otras prendas, que ponen de relieve la decisión de los bravos soldados del ideal.

BUENOS AUSPICIOS

Las noticias de otros frentes acusan excelentes impresiones. Se avanza rápida, arrolladoramente. El enemigo está siendo batido en toda la línea. Esto, aparte de que

la moral de los hombres que integran esta columna es buena, es siempre motivo para que se ponga en juego el deseo de emulación. Y este deseo, cada día más señalado, hace concebir esperanzas, prever resultados positivos. Aquí hemos batido a los rebeldes en el combate artillero, y los batiremos en combates de esta y otra naturaleza siempre que se presente la ocasión.

Hablando con el teniente coronel le preguntamos su impresión y nos dijo:

—Estoy contento. Las cosas están saliendo, no sin grandes trabajos, a medida de mis deseos.

Y los deseos de este formidable estratega son fáciles de comprender sin grandes esfuerzos imaginativos.

En el frente de Avila, a 25 de Septiembre de 1936.

MILICIAS Y POLICIA

Los registros y detenciones realizados últimamente han tenido especial importancia

El teniente coronel Burillo, jefe de las fuerzas de Asalto de Madrid

Al recibir a primera hora de la tarde a los periodistas el director de Seguridad, les dijo que había sido nombrado jefe de las fuerzas de Asalto, en Madrid, el heroico teniente coronel Ricardo Burillo Burillo, quien se ha hecho cargo de su nuevo puesto.

Añadió que continuaba como inspector de las fuerzas de Seguridad y de Asalto el teniente coronel Jiménez Orge. Manifestó asimismo el Sr. Muñoz que hoy, a la una y media de la tarde, se descubrirá en esta Dirección el busto que en el salón principal se ha colocado del que fué director de Seguridad D. Manuel Andrés Casaus, asesinado en San Sebastián.

Militares detenidos

En una pensión de la calle de la Puebla han sido detenidos el general Germán Sanz Pelayo, el teniente coronel de Estado Mayor Antonio Aodrador y el capitán de Asalto Miguel Silvestre. Este servicio fué realizado por el grupo 18 de milicias de vigilancia y el comandante de la Escuela Superior de Guerra Luis Arratia Mendota, los primeros al mando de Valentín Gómez.

Germán Sanz Pelayo es un calificado reaccionario. En el momento de la detención se le ocuparon unos miles de pesetas en billetes, valores del Estado y muchos documentos fascistas.

Al teniente coronel Aodrador le fueron encontradas 1.500 pesetas en billetes, valores que ascendían a 75.000 pesetas, mapas del Estado Mayor y documentos relacionados con la subversión, así como 60 kilos de azúcar y más de 600 latas de diversas conservas.

En una casa que Aodrador tiene alquilada a su nombre, y donde

una hija de veinticuatro años, se ha encontrado una biblioteca magnífica que era propiedad del ministerio de la Guerra.

Al capitán de Asalto Silvestre le fueron encontradas 700 pesetas en metálico y documentación fascista. Este individuo fué secretario particular de Pardo Reina, defensor del capitán Rojas, y gobernador civil de Logroño. Silvestre mandó, durante el bien radicalcristiano, las fuerzas de Asalto de Huelva, donde se le recuerda con rencor por los atropellos que llevó a cabo. También fué el que detuvo cerca de Lisboa, en aguas jurisdiccionales portuguesas, a los diputados Tirado y Bilbao, que hulan en una barca para escapar a la represión de Octubre.

En la pensión donde fueron detenidos estos tres militares se han encontrado mapas, en los que llevaban diariamente la situación de las fuerzas fascistas.

Complicados en el movimiento faccioso

Ha sido detenido Carlos Suárez de Deza, que se había hecho súbdito cubano el 14 de Septiembre del año actual. En unión de Carlos fueron detenidas Celia Armentosa del Val y Nieves Solano Ferragudo de repartir dinero, para que Suárez de Deza, en un bar de la calle de Chinchilla, era el encarnizado. Parece comprobado que promoviesen desórdenes en la calle y sembrasen el pánico, a varios individuos.

También ha sido detenido el teniente coronel de Carabineros, en situación de excedente forzoso, Luis Romero Saiz. Al estallar el movimiento el detenido regentaba la jefatura de las fuerzas a que pertenece en Alicante. Allí reunió a los jefes y oficiales y trató de convencerlos para que se declarase el estado de guerra, pues de lo contrario temía cayeran en po-



Los milicianos del batallón Prieto a su paso por la calle de Alcalá, durante el entierro de los cinco compañeros muertos en el frente de Somosierra

(Fot. Piortiz.)



der de la chusma, que disolvería el Cuerpo y los dejaría en la calle. Algunos de ellos se mostraron conformes a lo propuesto y fueron a ver al gobernador, a quien pretendieron presionar para que se declarase el estado de guerra. Al no conseguirlo, sostuvieron una violenta escena con la primera autoridad de la provincia, que terminó con la expulsión de los facciosos del despacho de aquella. El día que en Alicante las fuerzas del Ejército se solidarizaron con el pueblo, Luis Romero vio a unos oficiales en una ventana con el puño en alto. Encarándose con ellos, les reprochó su manera de proceder. Finalmente, se dice que estaban de acuerdo con Queipo de Llano.

**Detención de una hermana del general Queipo de Llano**

El jefe de las milicias populares de investigación, García Atadell, tuvo noticias de que se hallaba en Madrid una hermana del ex general faccioso Queipo de Llano. Inmediatamente, con la actividad que tan bien tiene demostrada, se personó el Sr. Atadell en los puntos donde consideró pertinentes, hasta averiguar que la persona a quien buscaba estaba escondida en la casa número 9 del paseo de Recoletos.

Personó allí y procedió a la detención de Rosario Queipo de Llano, de cuarenta y tres años, viuda, quien, dando muestras de una gran inquietud, se dirigió a García Atadell y le dijo:

—Mátame; pero no me hagan sufrir.

—Nosotros—respondió Atadell—no matamos ni fusilamos. Somos más humanos que aquellos que fusilan a los obreros en masa. Venga usted conmigo con toda tranquilidad, y esté segura de que nada le ha de ocurrir.

La detenida fué trasladada al local donde se alojan las milicias, donde se la interrogó extensamente, poniéndosela después a disposición del director de Seguridad, quien ordenó que pasara a la Cárcel de Mujeres.

La señora Queipo de Llano, al despedirse Atadell, le hizo constar su gratitud por las atenciones que de él había recibido.

**El comandante de Carabineros Félix Castellón**

El comisario Sr. Méndez, ha practicado la detención del comandante de Carabineros Félix Castellón López, hermano político del ex director de Seguridad señor Valdivia, habitante, en unión del general jubilado D. José Valdivia, en la calle del Almirante, número 19.

Interrogado el mencionado general acerca de las andanzas de Castellón, dijo que el 19 de Julio Félix Castellón salió de su domicilio y no regresó hasta el 21, en que dijo iba vestido de uniforme para presentarse al Gobierno. Salíó de casa y nada volvió a saber de él hasta pasados unos días, en que se enteró que Castellón se había personado en la calle del Almirante y había preguntado a la portera si era cierta la detención del ex director de Seguridad Valdivia. La portera notó que Castellón daba muestras de gran nerviosismo.

Parece que al marcharse de su domicilio se trasladó a la casa número 23 de la calle de Zorrilla. Personas que le conocen por haberle tratado dicen que el detenido es de carácter voluble y gran amigo del ex general Franco, con el que comía frecuentemente.

Por ello se sospecha que, debido a esta íntima amistad, debía tener conocimiento de cuanto se tramaba.

Se dice que después de rendido el cuartel de la Montaña, considerando Castellón la situación perdida para los facciosos, adoptó la postura de presentarse al Gobierno.

Este individuo fué nombrado asesor jurídico de la Dirección de Seguridad por el Sr. Calvo Sotelo cuando ejerció el cargo de ministro de Hacienda. Debido a una denuncia presentada por él se descubrió el movimiento conocido por el «de la noche de San Juan», por el que fueron detenidos, entre otros, el general Aguilera y los capitanes Galán y Peña.

Añaden los declarantes, por último, que Castellón es persona capaz de adaptarse a cualquier situación política con tal de medrar, y por ello no le creen con un ideal definido.

**Más derechistas detenidos**

Han sido detenidos José Luis García Rubio, domiciliado en Monteleón, 34, que ha pasado a la cárcel hasta aclarar su situación.

Emilio de la Peña Jiménez, que vive en Cruz, 5; Antonio Martínez Madera, fascistas estos dos últimos; Julio Perdo López, del que se dice que se dedicaba a actividades contrarias al régimen; e Isidro García y Gumersindo Somacana, ambos derechistas declarados.

**Dos registros**

Agentes de la escuadrilla del Amanecer, que tan interesante registro realizaron anteayer en el domicilio del Sr. Ruiz de Velasco, se trasladaron ayer a un hotel propiedad del mencionado señor en El Escorial, donde encontraron valores por un total de millón y medio de pesetas, acciones del Banco de España importantes en 80.000 pesetas, 180.000 pesetas en metálico y 600 en monedas de oro. También se hallaron bastantes alhajas, brillantes, perlas y otros efectos de alta valoración.

También agentes de la mencionada brigada del Amanecer llevaron a cabo un registro en una finca de los ex duques de Santofía en el término de Toledo, denominada La Ventosilla. Se encontraron numerosos documentos fascistas y retratos de la ex real familia, más de 25 canastos grandes llenos de objetos de plata y numerosa correspondencia del matrimonio.

**Un detenido leal al régimen**

Las milicias del compañero Atadell hacen constar que Enrique Soto Vicente, detenido anteayer, ha sido puesto en libertad por ser persona completamente adicta al régimen. Dicha brigada le ha facilitado un documento en este sentido.

**EN CARABANCHEL BAJO**

**Un nuevo gran festival a beneficio de la guardería infantil de la Casa del Pueblo de Carabanchel Bajo**

Animada la Junta administrativa de la Casa del Pueblo de Carabanchel Bajo por el enorme éxito moral y material obtenido el pasado domingo 20 en el magnífico festival que organizó en beneficio de la guardería infantil de hijos de milicianos, instalada en dicha Casa del Pueblo, ha acordado celebrar otro gran festival, también a beneficio de la guardería, y dedicándolo al propio tiempo a los enfermos y heridos que se encuentran hospitalizados en el Hospital Militar, enclavado en la localidad.

Para ello, el director de este establecimiento militar ha dado toda clase de facilidades, con el fin de que los hospitalizados que deseen asistir al festival puedan salir del hospital libremente, regresando al mismo una vez terminado, noble posición de dicho director, muy digna de agradecer.

Este nuevo festival se verificará el próximo domingo 27, a las siete y media de la tarde, en el Salón Sanz, enclavado en la misma glorieta del Hospital Militar, y será nuevamente puesta en escena la gran obra de Alejandro Casona «Nuestra Natacha», por el Cuadro Artístico que dirige José Horta. Y como fin de fiesta, la bella bailarina Anita López interpretará variados bailes regionales.

No dudamos que el éxito que acompañó al anterior festival se reproducirá en el del próximo domingo, dado el fin benéfico de la fiesta.

Al acto han sido invitadas todas las Sociedades obreras y de izquierda de Carabanchel, que asistirán con sus banderas y estandartes.

**Entrega de una bandera al batallón Democrático Federal**

Mañana, a las doce del día, se efectuará en Diego de León, 16, lugar que ocupan las milicias democrático-federales, comandadas por el ciudadano José Veiga, la entrega de una bandera con que obsequian a dichas fuerzas las enfermeras del hospital que funciona en Sárraga.

A este solemne acto concurrirán como invitados de honor, además del jefe de las Milicias, autoridades del partido y representantes de la Prensa, y la madre y viuda, respectivamente, de los gloriosos mártires Galán y García Hernández. Asimismo quedan invitadas al acto todas las organizaciones antifascistas.

**UN DECRETO**  
**Las responsabilidades civiles de la sublevación militar**

La «Gaceta» publica un decreto del ministerio de Hacienda enclavado a que los participantes, directos o indirectos, en el movimiento sedicioso sean los primeros en sufragar los gastos que ocasiona la reparación de daños derivados de la guerra civil.

A este efecto, y para que el Estado pueda formalizar en su día la cuenta puntual de los expresados daños, se crea una Caja general de reparaciones de daños derivados de la guerra civil, con cargo a la responsabilidad civil de los que han tenido participación directa o indirecta con el movimiento rebelde.

Con cargo a esta Caja se satisfarán los auxilios y se otorgarán los créditos necesarios para la reparación de los daños, y se atenderán además aquellas necesidades perentorias de la población civil derivadas de aquella, así como otras de los combatientes que no sean atendidas directamente por el Estado.

La Caja dispondrá de un crédito hasta de 25 millones de pesetas, concertado libremente por el ministro de Hacienda con la Banca y con la garantía inmediata del Estado.

De las obligaciones de esta Caja responderán los bienes de las personas incurso en responsabilidad civil a consecuencia de su participación directa o indirecta en el movimiento sedicioso.

Se constituirá en el Tribunal popular especial que funcione en Madrid para conocer de los delitos de rebelión y sus conexos una Sección especial, de igual constitución a la del Tribunal mismo, encargada de determinar las responsabilidades civiles, haciendo las declaraciones sobre incautaciones definitivas y embargos preventivos o incautaciones provisionales que correspondan.

El Tribunal podrá acordar la retención provisional de los saldos en cuentas corrientes, Cajas de Ahorros, depósitos de dinero y valores en toda clase de establecimientos de créditos de las personas sobre las cuales hubiera indicios racionales de participación en

el movimiento sedicioso, procediendo al embargo de los demás bienes en la forma prevista en la ley Procesal.

Podrán ser objeto de retención provisional los expresados activos de los españoles que abandonaren su residencia habitual para instalarse en territorio rebelde.

El Tribunal podrá acordar en su día la incautación, a disposición de la Caja, de estos activos cuando los titulares no acrediten la razón en su cambio de residencia y su adhesión al Gobierno republicano.

Los bienes incautados o embargados quedarán a disposición de la Caja, y el Tribunal, a los efectos de este decreto, tendrá jurisdicción en todo el territorio nacional.

Los Comités provinciales del Frente Popular actuarán como auxiliares de la Caja y del Tribunal, y éste no admitirá otras denuncias que aquellas que sean cursadas y avaladas por dichos Comités.

La Caja realizará sus operaciones de pago a través de los distintos establecimientos bancarios, que llevarán a cabo gratuitamente este servicio.

Queda terminantemente prohibido a la Banca la concesión directa de créditos, préstamos, anticipos y auxilios para cualesquiera de las finalidades que sean competencia de la Caja.

Esta estará regida por una Junta presidida por persona designada a propuesta del ministro de Hacienda y compuesta por un representante de cada uno de los partidos que integran el Frente Popular, por el interventor general de la Administración del Estado, por el gobernador del Banco de España, quienes podrán delegar en las personas que estimen oportuno, y por un banquero y por un miembro de la Federación de Trabajadores de Crédito y Finanzas, designados por el ministro de Hacienda. La Caja tendrá un director general, con voz, pero sin voto, en la Junta, nombrado por decreto.

**LA C. G. T. FRANCESA**

**“Lo que queremos—dice Jouxhaux—es que nuestro país vuelva a su centro económico”**

París, 25.—Esta mañana ha comenzado sus trabajos el Comité Nacional de la Confederación general del Trabajo.

El secretario general de la C. G. T., camarada Jouxhaux, pronunció un discurso en el que hizo resaltar que todos los movimientos obreros son explotados para crear una atmósfera de pánico con la que los adversarios del Frente Popular esperan obtener beneficios.

«Nuestros adversarios tratan de derribar al Gobierno actual para substituirlo con un Gobierno de concentración independiente del

Frente Popular, más dócil a la oligarquía capitalista.»

Creo, sin embargo, que las masas populares no están dispuestas a dejarse engañar.

Después de subrayar que las discusiones excesivamente largas provocan una exasperación en la masa obrera, Jouxhaux declaró: «Se habla de socialización; pero si quisieramos la expropiación lo diríamos. Lo que queremos hoy es que nuestro país vuelva a su centro económico, aplicando las leyes sociales o de interés para la clase obrera, que es el interés general del país.»

**Justicia republicana**

Han sido condenados a muerte un miliciano y su compañera por cometer un acto de pillaje.

Figueras, 25.—El Comité Ejecutivo Antifascista se reunió en consejo sumariumo, condenando a la última pena a un miliciano y a su compañera, que, abusando de la autoridad de que habían sido investidos, ocultaron a un vecino suyo en su casa, obligándole a entregarse fuerte suina, así como a que les declarara herederos universales de su fortuna.

Una vez que lograron esto le delataron como fascista.

Lectura de la sentencia a los procesados por la sublevación de régimen 10 de Infantaria.—Los absueltos lucharán por la República.

Valencia, 25.—A última hora de la madrugada, el Tribunal popular que ha actuado en el proceso por la sublevación del regimiento de Infantaria número 10 dictó sentencia, de acuerdo con la petición del Ministerio fiscal. Fueron condenados a muerte 16 procesados declarados en rebeldía y además los tenientes Enrique Mut, Enrique Linares, Elías Domenech y el sargento Pedro Nieva.

Se apreció que no había motivo para condenar a cadena perpetua y sí a la última pena al teniente José Sandoval y a los sargentos Constantino Fuste, Francisco Moliner y Juan Maya García.

A cadena perpetua al teniente José Molina.

Separación del servicio a los sargentos Juan Mella, Abilio Egido y Camilo Estrada.

Absueltos, el comandante Manuel Fernández Gordón y los tenientes Francisco Cerveró y Enrique García.

Se retira la acusación contra dos procesados en rebeldía. La lectura de la sentencia tuvo lugar en la mañana de hoy en medio de un silencio impresionante. Al terminar se dieron vivas al Tribunal popular, a la Repu-

blíca y a la Justicia del pueblo. Invitados los procesados a hablar, por sí tenían algo que alegar, el comandante Fernández se levantó y con gran firmeza expuso su adhesión entusiasta y decidida a la República, así como a la disciplina militar, diciendo que si hubiera habido disciplina en los cuarteles nada habría ocurrido.

Terminó sus palabras con un emocionado viva a la República, que contestaron unánimemente todos los presentes.

Los absueltos visitaron después al general Miaja y le expresaron su absoluta adhesión al régimen legal y se pusieron a sus órdenes para luchar en defensa de la República.

El sumario por la bárbara muerte del capitán Bardeau.

Barcelona, 25.—El Juzgado especial que entiende en la denuncia presentada con motivo de la muerte del capitán Bardeau, ha ordenado la detención del teniente coronel médico Aznar, que ya se encuentra a bordo del vapor «Uruguay», y del que fué director de dicho establecimiento, teniente coronel Pastor. Como éste se encuentra enfermo, quedó detenido en su domicilio.

La tramitación de esta causa se realiza con gran actividad.

Parece que los guardias de Seguridad que estuvieron heridos en el Hospital al mismo tiempo que el capitán Bardeau han dado buenas referencias del teniente coronel Aznar, diciendo que éste no tenía atribuciones para ordenar el traslado al calabozo de ningún herido.

**Sentencia cumplida**

Barcelona, 25.—A primera hora de la mañana ha sido cumplida la sentencia de muerte dictada por el Tribunal popular contra el ex capitán Oller y los tenientes Manrique y Quevedo.

Las fuerzas desfilaron ante los

**UN ARTICULO DEL SEÑOR OSSORIO Y GALLARDO**  
**Frente al enemigo común no debe haber disputas, y se han de aunar todos los esfuerzos**

Barcelona, 25.—«La Vanguardia» publica el siguiente artículo de D. Angel Ossorio y Gallardo:

«Las circunstancias han hecho que Madrid y Barcelona tengan que actuar de modo bastante incoherente. Deben regir concertadamente; pero al propio tiempo han de acudir fulminantemente al remedio de sus necesidades sin poder aguardar a tratos y conciertos bien meditados y pulidos, previos estudios y reflexiones, como correspondiera en ocasiones normales.

Ello exige que el Gobierno general y el autónomo fien cada cual en el otro, entregando a la buena fe lo que no cabe esperar de negociaciones parsimoniosas. Muchas de las cosas que ahora se hagan no estarán bien; mas no hay medio de hacerlas mejor. Mañana se rectificarán errores y se subsanarán tropiezos. Hoy por hoy, debemos entregarnos a la ley de la necesidad, dándonos cuenta de que todos perseguimos el mismo fin.

Otro tanto digo de los grupos

políticos y sindicales. Los republicanos han de fiar en las organizaciones obreras, y éstas en aquéllos. No deben los trabajadores, por ser más en número, mirar con desvío a los políticos. Ellos son materia colorante, elemento de transición, bandera acogedora de muchos y buenos elementos sociales. Sería gran torpeza desdenarlos.

Ya se discutirá luego lo que sea mejor; pero ahora constituiría el mayor desacuerdo que la U. G. T. disputase con la C. N. T. y los comunistas con los anarquistas. Están todos frente al enemigo común; han de aunar esfuerzos y elementos de combate, y esto no se conseguirá si no es poniendo cada cual su fe en el adversario de ayer, dándose cuenta de que es un compañero de hoy y un colaborador de mañana. Bueno será que por mantener recelos personales o antagonismos doctrinales perdieran todos la guerra, o que una vez ganada se destruyeran mutuamente por no saber administrar la victoria.»

**La Junta Central de Socorros**

	Pesetas
Ingresado hasta el día 22 en el Banco de España y en la Junta hasta el día de ayer.	5.846.061,86
Ingresado en el Banco de España el día 23.	23.794,77
Ingresado en la Junta en el día de hoy.....	11.090,05
Total.....	5.880.946,68
Socorros satisfechos:	
Hasta el día 24.....	1.842.250,00
El día 25.....	69.800,00
Remitido a provincias.....	9.750,00
Total.....	1.921.800,00
Existencias.....	3.959.146,68

Madrid, 25 de Septiembre de 1936. El secretario, J. Prat.

**Los empleados de Canales del Lozoya y el señor Torres Campañá**

Por acuerdo del Consejo de ministros, últimamente celebrado, ha sido firmada una disposición por la que se consideran funcionarios del Estado a todos los empleados que vienen prestando sus servicios en Canales del Lozoya. La propuesta fué hecha por el delegado del Gobierno, Sr. Torres Campañá, al ministro de Obras públcas, señor Just, que viendo la justicia de la misma no dudó en plantear el asunto y defenderlo ante el Consejo.

Ayer, todos los empleados de Canales hicieron una manifestación de adhesión y afecto al Sr. Torres Campañá, personándose en su despacho para darle visibles muestras de agradecimiento por su labor al frente de aquella casa y defensa de sus intereses.

En nombre de los empleados habló el jefe de Administración señor Alvarez, quien en sentidas palabras expresó la gratitud de todos y ofreció la adhesión incondicional del personal para colaborar en bien de los intereses generales y en particular de Canales, y en defensa de la República.

El Sr. Torres Campañá agradeció las espontáneas manifestaciones del personal de Canales, diciendo que el decreto concediendo la categoría de funcionarios públicos a los empleados era una cosa justa, y que por eso no tuvo inconveniente en sugerirlo al ministro.

Manifestó que en todo momento fué partidario, porque así figuraba en el ideario del partido republicano a que pertenece, del control obrero en las Empresas, y de ahí que en el decreto mencionado se diese representación a los empleados obreros.

Las viejas normas burocráticas hay que desechárlas; por consiguiente, los jefes de servicios serán aquellos funcionarios que sean más aptos para la función que desempeñen.

«En la tarea moralizadora y administrativa que me he impuesto

—dijo—, yo estaré con todo prestigio y autoridad. Es la única condición que yo exijo para mi permanencia al frente de la Delegación.

Como ya os tengo dicho, las puertas de mi despacho están abiertas para todos, y yo espero vuestras orientaciones y vuestro consejo porque nos une un solo ideal: fomentar los intereses del pueblo madrileño, a los que sirve Canales, y colaborar con el mayor entusiasmo en la defensa de la República democrática.»

Las últimas palabras del Sr. Torres Campañá fueron acogidas con una prolongada salva de aplausos.

**La organización de las milicias combatientes**

**Batallón Martínez Barrio**

Se pone en conocimiento de todos los milicianos de Unión Republicana, pertenecientes al batallón Martínez Barrio, la obligación que tienen de personarse mañana domingo, a las nueve de la mañana, en el campo de deportes de la Ferroviaria (paseo de las Delicias).

Esta obligación se hace extensiva a los milicianos de la retaguardia.

**Otra aclaración**

Nos comunica Isidro García Fernández, funcionario municipal afecto al régimen y perteneciente a la U. G. T., que no tiene nada que ver con un fascista detenido en el día de ayer, en el pueblo de Canillas, por la brigada de García Atadell, y que lleva sus mismos nombres y apellidos.

**Las milicias gallegas**

Se pone en conocimiento de todos los antifascistas gallegos que quieran alistarse a las milicias populares gallegas que las oficinas de reclutamiento están en la calle de Juan Montalbo, número 28 (cuartel general) y en avenida del Conde de Peñalver, número 15.

**Batallón Numancia (milicias sorianas y riojano-navarras)**

Efectuada la fusión de las milicias sorianas y riojano-navarras, que tienen el objetivo común de luchar en el frente de Sigenza, subordinado este objetivo a las supremas necesidades de la defensa nacional, se ha constituido ya la primera unidad orgánica, de acuerdo con lo dispuesto por la Inspección de Milicias, creando el batallón Numancia número 1, que se halla dispuesto para ir al frente en cuanto el alto mando lo ordene.

Dado el entusiasmo de sortanos, riojanos y navarros para combatir con las armas al fascismo criminal, se está organizando el batallón Numancia número 2, sobre la base de los milicianos excedentes del primero y completando el cupo con los que se alistén en las milicias sorianas.

Marqués del Riscal, 16, y en las milicias riojano-navarras, Arenal, 26.

**Mareo**  
SE SUPRIME TOMANDO AL EMPRENDER TODO VIAJE EN TREN, AUTO, VAPOR O AVION UNA Dosis DE CEREBRINO MANDRI EFICAZ E INOFENSIVO

**Neuralgias**  
En todas sus formas POR MUY REBELDES QUE SEAN PREVIENE Y CURA CEREBRINO MANDRI EFICAZ E INOFENSIVO

**Dolor**  
Las Señoras no deben ver nunca interrumpidas sus ocupaciones por el dolor pues lo suprime CEREBRINO MANDRI EFICAZ E INOFENSIVO

**LANAS Cibeles**  
PARA TODA CLASE DE LABORES FINAS

**Quilros**  
ALMACENES



INFORMES DE CATALUÑA

La crisis de la Generalidad se resolverá formándose un Gobierno de republicanos, socialistas, comunistas y C. N. T.

La C. N. T. discute la ponencia del salario único... Barcelona, 25.—Ha continuado la sesión del Pleno regional de la C. N. T., bajo la presidencia del delegado de los ferroviarios de Villanueva y Geltrú.

Fueron objeto de discusión el salario único, que fué rebatido por varias Delegaciones, que eran más partidarias de la regularización de salarios; el carnet de productor y el carnet de consumidor; la colectivización del comercio y de la Banca, y la supresión de la moneda, dejando únicamente el papel moneda.

Las más contrarias opiniones fueron defendidas y atacadas sucesivamente, sin que recayeran acuerdos. En la sesión de la tarde el presidente expuso las conveniencias de ir a la designación de una Ponencia que emitiera dictamen sobre la unificación de salarios.

Como la Asamblea acordase oír los pareceres de las distintas Delegaciones, se concedió la palabra a diversos representantes, que expusieron sus puntos de vista respectivos. Unos se expresaron conformes con la unificación de salarios, por estimar que con ellos se mejoraría la situación económica del país, evitándose al mismo tiempo que algunos se aprovecharan del esfuerzo de otros para obtener retribuciones mayores.

Otros estimaron que con este sistema se reduciría el paro forzoso, y no faltarían los que expresaron su disconformidad con dicha unificación.

Se acordó designar la Ponencia, integrada por nueve delegados. Mientras ésta trabajaba se discutió el último punto del orden del día, sobre asuntos generales.

Una nota dando cuenta del planteamiento del problema político. En la Secretaría de la Presidencia de la Generalidad se facilitó la siguiente nota:

Como ya ha mencionado el presidente del Consejo, Sr. Casanovas, en la reunión del último Consejo de Gobierno se planteó el problema político, que, por otra parte, venía siendo objeto de informaciones y artículos de la Prensa y había tenido acogida en el Comité de enlace de partidos populares y en el Comité de milicias, donde hay una representación de todos los sectores antifascistas.

El Gobierno nunca ha querido poner obstáculos, sino facilitar la plena conjunción de todos los organismos y sectores antifascistas en las directrices de una responsabilidad directa que pudiera coordinar, disciplinar y orientar, sobre finalidades concretas, la labor de todos y el objetivo supremo de ganar la guerra.

Reunión del Directorio de la Esquerra. Se ha reunido el Directorio de la Esquerra, asistiendo, además de los miembros del mismo, los presidentes de la Generalidad y del Consejo. A la salida, el señor Companyns ha dicho:

Señores, el Directorio del partido ha celebrado una reunión en la que se han examinado todos los problemas planteados en relación con el momento actual. Después de un examen, todos los reunidos han reafirmado su adhesión al presidente de la Generalidad. Nos hemos ocupado de todos los problemas pendientes, y supongo que el Sr. Casanovas les dirá a ustedes algo.

En efecto, el Sr. Casanovas al salir manifestó: —La Esquerra, como todos los partidos y organizaciones, ha tenido un cambio de impresiones sobre la situación política actual. El Directorio del partido dará toda clase de facilidades al presidente de la Generalidad para la resolución de todos los problemas planteados.

Probablemente hoy habrá Gobierno. Durante las primeras horas de hoy sábado el presidente continuó sus gestiones y consultas, creyéndose que quedará solucionada mañana satisfactoriamente la crisis.

El nuevo Gobierno parece que le integrarán tres republicanos, cuatro de la C. N. T., cuatro del partido socialista unificado y tres comunistas.

UN FESTIVAL. En el teatro Calderón. El domingo, a las once y media de la mañana, se celebrará en el teatro Calderón un festival de música española, tercero de los organizados por la Asociación General de Profesores de Orquesta y Música pro cultura musical, y a beneficio de los huérfanos y mutilados de la Federación Española de la Industria de Espectáculos Públicos, a cargo de la Orquesta Filarmónica de Madrid, de la F. E. I. E. P. (U. G. T.). Dirigirá el maestro Pérez Casas.

Frente Popular de Madrid. Constituido el Frente Pópular de Madrid por los partidos de Unión Republicana, Izquierda Republicana, partido Socialista, partido Comunista, partido Sindicalista y Juventudes Unificadas, se ha establecido el domicilio del mismo en la calle de Los Madrazo, número 11.

Ha quedado constituida la Ejecutiva por los compañeros Luis Cabo Gloria (comunista), presidente; Evaristo Pérez Rodríguez (Izquierda Republicana), vicepresidente; Sebastián González (de la Ejecutiva de la Casa del Pueblo), tesorero, y José Rico Sánchez (Unión Republicana), secretario.

Todos cuantos asuntos se presenten en las diferentes Agrupaciones de Madrid que puedan tener relación con los demás partidos, se ruega lo comuniquen al domicilio ya indicado, Los Madrazo, número 11.—El Comité.

La Federación Local de la Edificación de Madrid. En el Pleno de Juntas directivas celebrado el día 23, y por acuerdo unánime de las mismas, se notifica a los compañeros asociados lo siguiente: Considerando que las necesida-

des de nuestros compañeros huérfanos, huérfanos y viudas víctimas de la campaña en defensa de la libertad están garantidas por el Estado económicamente, pues en este momento todos perciben su correspondiente sueldo, y no queriendo imponer por ahora más sacrificios a nuestros compañeros que están trabajando, quedará desde este sábado suspendido el acuerdo que obligaba al pago de la suscripción semanal, hasta tanto no obliguen las circunstancias económicas a tener que implantarlo de nuevo.—Por el Comité Central. La Comisión Ejecutiva.

LA ESTRUCTURACION FUTURA

Los partidos republicanos y la propuesta de la C. N. T.

El partido demócrata federal está conforme con el Consejo Nacional de Defensa. Ha sido enviada al Comité nacional de la C. N. T. la siguiente carta: «Al Comité nacional de la C. N. T.—Salud.

El Consejo nacional del partido republicano democrático federal ha examinado con el detenimiento que merece las conclusiones aprobadas por el Pleno de Regionales de la C. N. T., y dentro de ellas, como aspiración más inmediata, la constitución en Madrid de un Consejo Nacional de Defensa, como instrumento encargado de abatir al fascismo.

Hemos de hacer constar nuestra satisfacción por haber observado que compartís con nosotros puntos esencialísimos de nuestro programa, el que mantenemos con toda su integridad con las adiciones acordadas en la Asamblea de Barcelona del 22 al 28 de Junio de 1936.

En cuanto al problema primordial de instituir el Consejo Nacional de Defensa, venimos entendiendo que el pueblo heroico y antifascista, en su lucha enconada contra la reacción incivil, necesitaba y necesita ese órgano aglutinante y coordinador de todos los esfuerzos que vosotros propugnáis y que nos parece el más adecuado y eficaz para el sostenimiento de la lucha y la realización de la victoria. Estamos seguros que vuestra llamada previsoramente y ardiente a la conciencia revolucionaria del pueblo, a todos los hombres libres, no puede caer en el vacío. La Europa antifascista, el Mundo entero, que mira con asombro la singular epopeya de este pueblo por su libertad y la de los demás pueblos del Mundo, no podrá desconocer la importancia de vuestros acuerdos tomados en el Pleno nacional de Regionales. Y lo que deseamos es verlo pronto realizado.

Vuestros y de la República federal.—V. B. El presidente, B. Portugal.—Por el Consejo nacional, el secretario general y político, José Velga.

EN EL MONUMENTAL CINEMA

Mitin antifascista

El domingo, día 27, a las diez y media de la mañana, se celebrará, en el Monumental Cinema, un gran mitin, organizado por la Alianza de Intelectuales Antifascistas para la Defensa de la Cultura. Tomarán parte varios oradores, que desarrollarán temas interesantísimos relacionados con la posición de la Alianza ante la guerra civil.

LA VIDA DEPORTIVA

CARRERAS DE GALGOS

Las pruebas de hoy. Dos carreras merecen destacarse en el magnífico programa que los dirigentes del Club Deportivo Galguero, siempre celosos en su empeño de satisfacer a los aficionados de tan bello deporte, han confeccionado para hoy sábado.

En lisa, «Mochuelo», el perro más destacado en las últimas reuniones, se encontrará en la pista con un rival capaz de arrebatarle el triunfo. Nos referimos a «Vidette», la fina galga de Tomás Ortiz, que con esta carrera hará su esperada reaparición. Dada la calidad de los rivales que los acompañan, creemos firmemente que los aficionados podrán contrastar la forma actual y las posibilidades de los discutidos campeones. Si buena es esa carrera, no le va en zaga la reservada para los ganadores en segunda categoría de valladas «Raddy», «Rims», «Pajaritero», «Chapa», «Carbonero» y otros, al disputarse el primer puesto de la clasificación, se disputarán, sin duda, el ascenso a la categoría superior.

FUTBOL

El Madrid triunfa sobre una selección de Ciudad Real

Ciudad Real, 25.—Con enorme asistencia de público se ha celebrado en el campo de la Puerta de Granada un partido entre un equipo del Madrid F. C. y una selección provincial, en cuya portería figuraba el del Atlético madrileño, Pacheco. El partido, desde sus comienzos, fué de intenso dominio de los madrildistas, que se adjudicaron el triunfo por 5-1.

Destacaron por el Madrid los hermanos Regueiro, Bonet, Quesada, Marín y Vega, y por la selección provincial, a pesar de los tantos que le marcaron, Pacheco.

STADIUM METROPOLITANO

HOY, A LAS CUATRO DE LA TARDE, EMOCIONANTES CARRERAS DE GALGOS

Ha sido suspendido el festival taurino organizado por el partido comunista

«El Comité provincial del partido comunista hace saber a todos cuantos hayan adquirido invitaciones para el festival taurino que a beneficio de las milicias populares organizó este Comité, en colaboración con el Radio Sur del partido, que dicho festival ha sido suspendido definitivamente. El dinero recaudado por la venta de las invitaciones será destinado para los fines benéficos por los cuales se organizó el festival; esto es, para proveer a las milicias de todo lo necesario, ropas de invierno, etc.

No obstante, todo aquel que quiera le sea devuelto el importe de la localidad podrá hacerlo durante toda la semana en el domicilio del Radio Sur, calle de Atocha, número 64, de diez a doce de la mañana y de cuatro a siete de la tarde. Y el sábado y domingo puede recogerse en las taquillas de la plaza de toros y en las revistas. En dicha casa del Radio funcio-

nará una Comisión para hacerse cargo de todos los donativos que los que vayan a recoger el importe de la invitación tengan a bien de hacer.»

PARTIDO COMUNISTA

Radio Oeste. El Radio Oeste del partido comunista necesita para asuntos de sumo interés que los secretarios de Célula, o, en su defecto, cualquier militante de las Células 141, 143, 150, 154, 161, 163, 166, 181, 187, 189 y 193, se pasen con la máxima urgencia por este Radio (Secretaría de organización).

Industria Cinematográfica. Todos los camaradas del partido comunista que pertenezcan a Industria Cinematográfica se pasarán por Plamonte, 4, el lunes, día 23, a las siete de la tarde, para celebrar una reunión de Fracción. Es imprescindible la asistencia de todos los camaradas.

Radio Sur. Que todos los secretarios de organización de las Células del Radio Sur se pasen el lunes y martes, para un asunto de interés, por la Secretaría de organización del Radio Sur, Atocha, 64, principal.

Escuela de Aprendices Tipógrafos

Esta Escuela, perteneciente a la Asociación del Arte de Imprimir, abre matrícula para el curso de 1936-37, en su domicilio, calle de la Palma, 36, entre todos los aprendices de Artes Gráficas.

Para mayor facilidad, se matriculará por el siguiente orden: Lunes, día 28: aprendices de nuevo ingreso.

Martes, 29: aprendices aprobados en el primer curso (Aritmética y Geometría).

Miércoles, 30: aprendices que hayan aprobado el segundo curso (Gramática española).

Jueves, 1 de Octubre: aprendices que hayan aprobado el tercer curso (Noiones de idiomas), y los de especialidad de Impresión.

Viernes, 2: aprendices que hayan aprobado el cuarto curso (Técnica profesional) y los de especialidad de Impresión.

Sábado, 3: los aprendices de cualquier curso que no hayan podido acudir el día fijado.

La matrícula se hará los días señalados, desde las seis y media de la tarde a las ocho de la noche, y es absolutamente gratuita. La única condición indispensable es trabajar o haber trabajado en un taller de Artes Gráficas.

MOVIMIENTO OBRERO

Sindicato Unico de Oficios Varios (Productos Químicos). Se convoca para una asamblea, que se celebrará el domingo, día 27, a las diez de la mañana, en su domicilio social, Luna, 11, secretario 8.

El Sindicato de Banca y Bolsa. El Sindicato de Trabajadores de Banca y Bolsa del Centro de España ha acordado, mientras dure la guerra, dejar un día de haber todos los meses a beneficio de los familiares de las víctimas y de los hospitales de sangre, para seguir engrasando la suscripción abierta por el mismo, y que hasta la

fecha asciende a 60.000 pesetas, de las cuales 45.000 fueron entregadas al ministerio de Industria y Comercio para la Junta Central de Socorros.

Sindicato Farmacéutico, U. G. T. Por la presente se convoca a todos los compañeros que se hayan inscrito en este Sindicato a asamblea general, que se celebrará hoy, a las seis y media de la tarde, en el domicilio social, paseo del Prado, 18.

Sindicato Unico de Técnicos. Este Sindicato convoca a todos los técnicos de la Construcción que estén en disposición de ser movilizadas para que se presenten en el domicilio social, Zurbano, 12, con toda urgencia.

Los Empleados de Seguros. La Agrupación Sindical de Empleados de Seguros de Madrid ha hecho entrega a la Unión General de Trabajadores de España, con destino a la suscripción que esta Central sindical tiene abierta a favor de los trabajadores españoles que luchan contra el fascismo, de la cantidad de 47.191,15 pesetas, primera entrega que los empleados de Seguros hacen a favor de sus hermanos de clase.

La Marta de España. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria mañana domingo, día 27, a las nueve de la mañana, en el salón grande de la Casa del Pueblo, calle de Plamonte, número 2.

Es imprescindible la puntual asistencia de todos los compañeros que no estén movilizadas.

GRUPOS SINDICALES

O. S. R. de Trabajadores de Comercio. Se convoca a todos los camaradas del Comercio pertenecientes a la O. S. R. a una reunión que se celebrará mañana domingo, a las diez de la mañana, en la calle de Zurbano, 5 y 7.

El Grupo de Camareros. Se convoca al Grupo Unificado de Camareros a una reunión que se celebrará mañana domingo, a las diez de la mañana, en la calle de Augusto Figueroa, 29.

Grupo O. S. R. de Telefonos. Se convoca a todos los compañeros del Grupo de O. S. R. comunista y simpatizantes, pertenecientes a Telefonos, a una reunión, que se celebrará mañana domingo, día 27, a las diez de la mañana, en Zurbano, número 7.

Se ruega a todos su puntual asistencia.

O. S. R. de Electricidad. Por la presente se convoca a todos los miembros de la O. S. R. y simpatizantes a una reunión general, que se celebrará el día 28, en nuestro domicilio, Zurbano 5 y 7, a las seis de la tarde.

Espectáculos para hoy

TEATRO DE LA COMEDIA.—Hoy, a las 6 tarde, La malquerida, de Benavente (por Ana Adame y su compañía). (Butaca, tres pesetas.)

TEATRO MARAVILLAS.—A las 6,30 de la tarde, octava representación de El cuartel de la Montaña (éxito continuo). Formidable fin de fiesta con 15 artistas de

varietés. (Butaca, a 1,50 pesetas.)

TEATRO POPULAR.—(Avenida Pi y Margall, 6. Teléfono 14.419.) —A las 8,30, Fuenteovejuna (escenas del tercer acto), Lope de Vega; Ana Ramallo, triple lírica; La vida es sueño (escena del primer acto), Calderón de la Barca; Arturo de la Riva, Evocaciones de clásicos castellanos; (No pasarán), estreno, Luis Mussot; Pioneros; El Gil Gil (poesía escenificada); Rafael Alberti; El secreto, Ramón J. Sender.

ZARZUELA.—5 y 7, Pastora Imperio, Inesita Pena, Orquesta Palermó, Alady, Muguet, Moreno! 50 artistas. (2,50 butaca.)

CIRCO DE PRICE.—6,30, éxito formidable de las atracciones en pista. Ramper, Estrellita Castro. (General, 1,25.)

FUENCARRAL.—5, 7 y 10 noche, éxito. El novio de mamá (Imperio Argentina y Miguel Ligeró). Fin de fiesta, Miguel Molina. Amalia Isaura, otras atracciones. (Butacas, 1,50.)

CAPITOL.—(Refrigerado. Dirección Metro-Goldwyn-Mayer. Teléfono 22.229.)—Temporada de grandes reprises. (Precio único, 1,50.) Sesión continua desde las 4 de la tarde. Sangre de circo (Wallace Berry y Jackie Cooper).

GALLAO.—4,30 (1,50) y 6,45 (dos pesetas). En el vivo Kentucky.

RIALTO.—4,15 y 6,30. El pueblo en armas (sexto reportaje) y Morena clara (en su 25 semana). (Tarde, butaca, tres pesetas; principal, 1,50.)

SALAMANCA.—(Teléfono 60.823.) —6,30. Yo te doy mi corazón (por Gitta Alpar). (Butaca, una peseta.)

ACTUALIDADES.—Continúa desde 11 mañana (butaca, una peseta), Instantáneas de Hollywood, Plantas viajeras (documental), Linterna japonesa (dibujo en colores) y el interesante documental sobre los momentos actuales, editado por Izquierda Republicana, 18 de Julio, Madrid.

HOLLYWOOD.—(Refrigerado.) —Continúa 5 tarde (precio único, 0,90), El delator y Yo no quiero irme a la cama.

BILBAO.—6,45. Un cierto señor Grant (por Jean Murat).

METROPOLITANO.—Sesión continua de 4 a 9,30, Alma de centauro y Rumbo al Cairo. (Precio único, 0,60.)

TIVOLI.—A las 6,30, El malvado Carabel (por Antonita Colomé y Antonio Vico).

SAN CARLOS.—A las 6,30, El malvado Carabel (por Antonio Vico y Antonita Colomé).

SAN MIGUEL.—6,45 (una peseta), Duro de pelar (James Cagney).

CINE MADRID.—5, continúa (butaca, una peseta), El desquite y Marieta la traviesa.

GARRETAS.—Continúa desde las 11 mañana (una peseta), Misioneros de la cultura, Animales salvajes, Ccsacos y La kermesse heróica (en español, por Jean Murat).

CINE DE LA FLOR.—39 escalones (por Madeleine Robert) y otras.—Hay función todas las noches.

PARDINAS.—6,45, Nobleza batutarra.

CINE TETUAN.—6,45, Un secuestro sensacional (en español).

CINE PADILLA.—6,45, programa doble, El forastero y Fugitivos de la isla del Diablo (en español).

FRONTON CHIKI-JAI.—(Calle de la Aduna.)—5,15 tarde, grandes partidos y quinielas por las principales raquetistas del cuadro.

EXPOSICION DE LA DONS-TRUCCION.—(Carrera San Jerónimo, 32.)—Entrada gratis.

Imprenta de LA LIBERTAD Madera, 8

ANUNCIOS POR SECCIONES. No se admiten anuncios inmorales. HASTA OCHO PALABRAS, CINCUENTA CENTIMOS; CADA PALABRA MAS, DIEZ CENTIMOS. Contrato por tres meses, a CINCO CENTIMOS palabra, sin limitación.

AGENCIAS. Certificados Penales, nacimientos, defunción, matrimonios y toda clase documentos, gestiones Centros oficiales, tramita Ansora, Fuencarral, 15.

CONSULTAS MEDICAS. Partos, Estefanía Raso, asistencias económicas, reservadísimas. Mayor, 40.

CONSULTAS MEDICAS. Matriz, reconocimiento embarazadas, menstruación. Consulta doctor Hernández. Duque Alba, 10. Diez una, tres nueve.

CONSULTAS MEDICAS. Curaciones prontas, alivio inmediato, venereo, sífilis, purgaciones, debilidad, impotencia, espermatorrea. Clínica especializada doctor Hernández. Duque Alba, 10. Diez una, tres nueve.

CONSULTAS MEDICAS. Blenorragia. Curación garantizada en ocho días. Procedimientos modernos.—Atocha, 44 (entrada Antón Martín).

CONSULTAS MEDICAS. Dentista. Cristóbal, Calle Atocha, 39. Teléfono 20.603.

CONSULTAS MEDICAS. Partos, Luisa Veira, consulta, hospedaje, últimos adelantos.—Plaza Progreso, 10.

CONSULTAS MEDICAS. Compras. Compra aparatos radio, pago muchísimo Universal. Teléfono 22.339.

CONSULTAS MEDICAS. Partos, Estefanía Raso, asistencias económicas, reservadísimas. Mayor, 40.

CONSULTAS MEDICAS. Partos, Estefanía Raso, asistencias económicas, reservadísimas. Mayor, 40.



